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Pour cette Assemblée générale ordinaire 2024 qui s’est déroulée au Brit’Hôtel de Cesson 
Sévigné, 32 clubs étaient présents. 

Ce qui représente 7 190 voix. 

 Pour le 22 : 5 clubs pour 1 716 voix 
 Pour le 29 : 10 clubs pour 1 781 voix 
 Pour le 35 : 13 clubs 2 957 voix 
 Pour le 56 :  4 clubs pour 736 voix 

 

L’Assemblée générale ordinaire débute à 9h30.  

 

 

1 | Compte-rendu de l’Assemblée générale 2023 

Réalisée le 8 octobre 2023 à Vannes 

 

 

VOTE N° 1 

Compte-rendu Assemblée générale 2023 

 

Le compte-rendu de l’Assemblée générale 2023 est approuvé par : 

 6 967 voix pour 
 0 contre 
 400 abstentions 

  

1ère partie – Saison 2023/2024 
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2 | Rapport moral 

Rapport Moral 2024 

 

Monsieur le Président de la Fédération Française de Gymnastique,  

Madame et Messieurs les Présidents des Comités départementaux de gymnastique, 

Mesdames et Messieurs les Présidents et les représentants des clubs affiliés de gymnastique, 

Mesdames et Messieurs le élus du Comité directeur du Comité régional de gymnastique de 
Bretagne, 

Chers amis de la gymnastique,  

 

Nous sommes réunis ce matin pour l’Assemblée Générale Ordinaire 2024. Ce chiffre 2024 est 
celui d’une échéance importante pour le sport qu’on a tellement attendu !  

2024, c’est évidemment l’année des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris.  

Cela fait plusieurs années qu’on en parle, qu’on imagine ce qui va se passer, qu’on se prépare 
avec plus ou moins d’enthousiasme… Et puis voilà, ce qui se passe réellement dépasse notre 
imagination. Je ne sais pas pour vous, mais moi j’ai passé des heures devant les écrans à 
verser ma petite larme au moment des cérémonies et de ses spectacles grandioses, à suivre 
des épreuves sportives à toute heure de la journée et même les rediffusions la nuit, à vibrer 
avec les équipes de France de toutes les disciplines, à admirer toutes et tous ces grands 
champions venir tenter leur chance pour obtenir une médaille, à compter d’ailleurs les 
médailles françaises mais aussi et surtout à partager des moments en famille ou avec des 
amis autour des valeurs du sport.  

Quelques-uns comme moi ont eu la chance de pouvoir passer plusieurs jours à Paris et 
assister à plusieurs épreuves dans des lieux différents et ainsi vivre l’incroyable phénomène 
populaire qu’ont été ces Jeux. Alors bien sûr, je n’ai pas vécu l’intérieur du décor, mais de 
l’extérieur, cet été a été vraiment exceptionnel. Une trêve dans le rythme infernal de nos vies 
; un moment unique de partage collectif et surtout la fierté d’être française, un peu bretonne 
aussi – parce que la Bretagne a quelques médaillés et que le Gwenn ha du était présent dans 
tous les gradins - et un peu alsacienne aussi quand même ! …  

Et on peut être que fier de cet événement parce qu’en plus du sport, la mobilisation des 
bénévoles, leurs sourires, leur bonne humeur ont été remarqués par tous, français et 
étrangers. Ils ont d’ailleurs été nombreux les bretons à s’engager en tant que volontaires pour 
ces JOP. Certains acteurs de la gymnastique bretonne ont même été très impliqués dans 
l’organisation et le jugement des épreuves de gymnastique à Bercy en gymnastique artistique 
mais aussi au trampoline ou à l’Arena de la porte de la chapelle en Gymnastique Rythmique. 
Ils pourront certainement nous raconter beaucoup d’histoires de Jeux de l’intérieur. Merci et 
bravo à eux et bravo à vous tous qui par toutes vos actions, vos événements sur le territoire 
lors du passage de la flamme à vos portes par exemple, avez participé à rendre la fête plus 
belle…  
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Mais le temps passe et nous sommes actuellement à l’automne 2024. Cela signifie que nous 
devons maintenant prolonger la fête et entrer dans le temps de l’héritage. La question qui se 
pose aujourd’hui est donc qu’allons-nous faire de cet événement extraordinaire ? Comment 
s’appuyer sur la dynamique des JOP pour qu’elle retentisse dans nos clubs, dans nos villes, 
dans nos départements alors qu’il n’y a pas eu d’épreuves chez nous. Comment faire face à 
cet engouement tant espéré des français pour le sport post JOP ? Comment accueillir ce 
nouveau public avec des attentes particulières dans nos équipements actuels et avec nos 
créneaux limités ? Comment assurer l’accueil de tous ceux qui veulent faire comme Simon 
Biles ou Samir Aït Said alors que nous manquons de cadres pour les entraîner ? Toutes ces 
questions de l’héritage seront au cœur d’une séquence de travail collective lors du colloque 
des structures du 11 janvier 2025 où nous essayerons avec des experts de faire des 
propositions collectives face à ces questions. Cela complètera les échanges d’hier lors du 
séminaire des dirigeants.  

L’Héritage 2024, nos fédérations, nos collectivités territoriales, y pensent déjà depuis 
longtemps. Au niveau du territoire, j’ai l’honneur de représenter la gymnastique au sein de la 
conférence régionale du sport de Bretagne. Cette conférence, composée de 4 collèges -l’état, 
les collectivités territoriales, le mouvement sportif et le monde économique (peu présent) - a 
pour objectif de rassembler tous les acteurs du sport breton afin de partager des solutions, 
des pratiques qui « marchent » et poser les bases des orientations de la politique sportive en 
Bretagne. Ainsi, en 2024, et après avoir validé le Projet Sportif Territorial à partir du diagnostic 
très complet réalisé lors de la première année d’existence de la Conférence, nous avons 
beaucoup parlé de l’Héritage des JOP. Plus particulièrement, l’héritage a été évoqué dans la 
définition de la feuille de route de la conférence régionale du sport et oriente le travail des 
différentes commissions thématiques permanentes qui vont se réunir maintenant en 2025. Il y 
a 3 commissions dont vous pourrez suivre les travaux et peut être même vous y impliquer 
dans votre territoire. 

La première commission a pour thème les activités physiques et sportives, un outil de santé 
publique et d’intégration : elle porte sur l’accessibilité de la pratique au plus grand nombre, le 
renforcement du sport santé dans les territoires, la pratique des jeunes, la pratique des 
personnes en situation de handicap, l’insertion par le sport des publics éloignés et le sport en 
milieu professionnel. Je pense que la diversité de nos disciplines et la variété des publics que 
nous touchons a forcément des choses à proposer, des expériences à raconter dans ces axes 
de travail.  La salle de gym, de par les publics qu’elle rassemble (jeunes enfants, ado, gars, 
filles adultes personnes âgées, personnes en situation de handicap…) mais aussi de par la 
multiplicité des disciplines qu’elle propose en loisir et/ou en compétition, est forcément un lieu 
de résonnance des questions d’accessibilité pour le plus grand nombre, d’accueil des plus 
jeunes, d’éducation motrice et sociale, de sport santé ou de sport en entreprise et d’inclusion. 
Donc, nous avons des choses à dire !  

La seconde commission a pour thème « soutenir l’évolution du modèle sportif ». Il s’agit 
d’aborder la question des pratiques de demain à la fois sur la problématique des lieux de 
pratique mais aussi de l’évolution des besoins des pratiquants, ce qui entraîne forcément le 
problème des équipements et des encadrants ; la question du bénévolat est également 
abordée. Cette thématique engage évidemment les politiques publiques et les orientations 
stratégiques nationales, régionales et plus locales en matière de sport. La Fédération souhaite 
que vos clubs soient plus forts, c’est à dire plus solides au niveau structurel et fonctionnel mais 
aussi plus autonomes financièrement. La question du club de demain abordée par la FFGym 
depuis plusieurs années, les enquêtes menées sur le territoire, la réflexion sur les 
financements du sport et les modèles économiques des clubs, tous ces points abordés 
d’ailleurs lors du séminaire de janvier 2024 montrent tout l’intérêt de cette thématique. Et là 
aussi, nous avons des choses à dire et des expériences à présenter… 
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Enfin, la troisième commission réfléchit au sport en tant que vecteur d’attractivité et de 
rayonnement de la Bretagne. On y aborde le tourisme sportif (bon, cela ne nous concerne pas 
trop), les activités nautiques (encore moins), les grands événements et le sport de haut niveau 
– là, on se sent tout de suite un peu plus concerné. Evidemment, en Bretagne, la gymnastique 
n’est pas immédiatement perçue comme une discipline de haut-niveau parce que le foot, la 
voile, le hand, et le vélo sont beaucoup plus médiatisés. Mais il y a un pôle France de TR à 
Rennes qui est très bien ancré dans la politique de la ville. La ville, de fait, accompagne 
fortement les 2 autres disciplines (la Gac et le TU) dans l’aménagement de la salle historique 
des sports acrobatiques de Rennes. Les athlètes du CPB TSA sont d’ailleurs régulièrement 
sollicités pour les démonstrations et les événements festifs rennais et leurs prestations de haut 
niveau sont toujours fortement appréciées… Donc encore une fois sur le point des événements 
(on en parlera tout à l’heure) et sur le point du haut niveau, la gym a aussi son mot à dire.  

Ces 3 commissions vont maintenant mettre en place des actions concrètes et des 
expérimentations. Il y a aura certainement des appels à projets qui seront ouverts à réponses 
pour tous les clubs et notamment les clubs de gymnastique. Je vous en informerai via le 
Comité. De plus, pour favoriser l’émergence des besoins, des questions et des propositions 
de solution, la Conférence régionale du Sport a choisi son projet emblématique et l’ANS 
finance en Bretagne la mise en place d’un tiers lieu itinérant pour les territoires. L’objectif est 
d’avoir un lieu de rencontre entre tous les acteurs du sport non pas à Rennes ou à Quimper 
mais qui voyage au plus près des besoins des personnes, dans les villes et les EPCI. Des 
formateurs, animateurs seront alors sollicités pour construire des réseaux de proximité entre 
les clubs, les villes, le monde économique et les besoins de la population en lien avec les 
équipements disponibles. Si vous en avez l’occasion, je vous invite à aller participer à ces 
moments d’échange car cela permet de s’ouvrir sur les autres disciplines et regarder 
finalement son sport et ses problèmes de manière différente.  

Mais revenons à 2024, parce que finalement octobre 2024, c’est aussi le moment de mon 
12ème et dernier rapport moral.  

Ce n’était pas facile de démarrer cette rédaction parce que je vis une succession d’émotions 
particulières et paradoxales :  

- un peu de nostalgie parce que le temps passe trop vite et que j’ai pris beaucoup de 
plaisir à la présidence du Comité régional pendant ces 12 années. J’ai énormément appris, j’ai 
rencontré des personnes exceptionnelles et cela restera vraiment une période extrêmement 
positive dans ma vie ;  

- un peu de soulagement aussi, parce que le dernier cycle a été compliqué. Il a été 
ponctué de nombreuses tensions qu’il a fallu assumer ou apaiser en perdant beaucoup 
d’énergie et d’heures de sommeil pour chercher des solutions sans forcément les trouver ou 
pour relativiser sa propre culpabilité. Dans ces situations là aussi, j’ai appris beaucoup et 
surtout je sais que je ne suis définitivement pas faite pour les conflits ;  

- enfin, c’est aussi de la motivation et même de l’excitation qui m’anime car de nouveaux 
projets professionnels et personnels ont déjà démarrés ou arrivent dans les prochains mois. 
Et puis, je souhaite aussi poursuivre de manière différente, mes autres engagements 
associatifs. 

C’est finalement avec énormément de fierté que je me retourne sur ces 12 ans de présidence. 
Nous profiterons d’ailleurs de l’Assemblée Générale Elective pour tracer un bilan de ce dernier 
cycle en appui à notre projet régional. Ce seront d’ailleurs les pilotes des secteurs d’activité 
qui interviendront mais aussi les référents techniques pour nous parler de l’évolution ou des 
fragilités de leurs disciplines.  
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Aujourd’hui, avant tout, je veux vraiment m’adresser à vous, les représentants des clubs et 
vous dire merci. Merci pour votre confiance dans les différentes équipes qui se sont succédées 
avec moi depuis 2012. Vos votes, vos implications à différents niveaux montrent que les 
actions menées, les orientations prises, les choix stratégiques et l’accompagnement proposé 
vous conviennent. Malheureusement, nous n’avons pas forcément réalisé tout ce qui était 
prévu mais je pense qu’on a bien avancé collectivement. Pour preuve, les chiffres de la 
brochure et les graphiques qui les illustrent.  

Une des missions du Comité régional est de renforcer l’adhésion des clubs aux activités de la 
Fédération. L’indicateur pour mesurer l’efficacité de cette action, c’est le nombre de licences. 
Ce tableau de suivi remis à jour régulièrement par le secrétariat est vraiment important pour 
nous afin d’orienter nos actions vers vous, les clubs. Alors oui, la saison 2023-24 est une 
saison record avec 13 745 licences pour 78 clubs. C’est bien mais pas satisfaisant. Je reste 
convaincue qu’il y a encore des clubs à convaincre et avec lesquels il faut travailler plus en 
profondeur pour qu’ils licencient tous leurs adhérents et pas uniquement leurs compétiteurs. 
C’est un des objectifs que doit garder en tête la prochaine Commission territoriale.  

Au niveau des disciplines, les tableaux montrent que plus de la moitié des licenciés bretons 
pratique la GAF (7 623) devant la Gymnastique Pour tous – baby, gym+, access - (plus de 3 
184) - . Cela ne change pas beaucoup depuis 8 ans. La Gymnastique Rythmique augmente 
son nombre de pratiquants et la GAM baisse à nouveau cette année. L’Aero, le Trampo, la 
Gac et le TU restent stables en termes de licenciés… stable mais en petit nombre ; il y a 
vraiment un travail spécifique à faire autour de ces pratiques pour qu’elles se développent 
dans d’autres lieux que quelques clubs. Le Parkour commence à trouver sa place de pratique 
nouvelle pour les 12-16 ans notamment. A nous de l’accompagner au mieux car c’est vraiment 
une pratique dans l’air du temps et qui plait aux adolescents et aux jeunes adultes !   

Enfin une analyse précise des statistiques de la saison nous invite aussi à réfléchir sur l’image 
de la gymnastique dans la société. En effet, le chiffre de 1 825 pratiquants de baby gym en 
Bretagne me semble dérisoire. La BabyGym est notre marque de fabrique ; c’est la porte 
d’entrée dans nos clubs et elle semble pourtant négligée. Elle permet l’accueil de tous, 
l’apprentissage de la vie en société, l’inclusion et le respect des différences ; il faut à tout prix 
retravailler autour de la valorisation de cette pratique et essayer de comprendre pourquoi elle 
ne se développe pas plus. Même réaction quand je regarde les chiffres des pratiquants access 
ou le nombre de rencontres de proximité proposées en Bretagne. Ces pratiquants de loisir 
sont ceux qui augmentent le plus dans notre société. Il faut leur permettre de pratiquer l’activité 
de leur choix. « On doit pouvoir progresser en GAF mais pas faire de compétition »… On peut 
proposer aux enfants / aux adolescents un programme, un suivi, un environnement qui favorise 
une pratique de loisir de qualité. Ceux que l’on oppose injustement aux compétiteurs 
représentent quand même 60 % de nos licences. Je pense qu’un travail de réflexion sur 
l’accueil de ces publics dans les clubs, d’organisation et de structuration de la pratique loisir 
devraient permettre d’augmenter les effectifs.  

Dans la même dynamique, les statistiques montrent une stabilisation voire une baisse de nos 
pratiquants de plus de 20 ans. Cela peut s’expliquer tout à fait par un désintérêt pour nos 
pratiques classiques mais peut être que justement, d’autres disciplines ou formes de pratiques 
pourraient séduire davantage ce public et les faire rester dans nos clubs.  

Bref, il y a là bien des questions qui émergent de cette courte analyse des statistiques. Si la 
nouvelle équipe juge qu’il est intéressant de poursuivre la réflexion sur ces thèmes, je me ferai 
un plaisir de continuer le travail engagé et de travailler sur la gym de demain, son évolution, 
sa structuration et son adéquation à l’évolution de la société.  
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Je viens d’aborder longuement les missions du Comité régional dans le cadre du 
développement des pratiques et des clubs. Ces questions de développement sont souvent 
d’ailleurs au cœur des réunions avec la Fédération. En tant que Présidente régionale, j’assiste 
chaque année à 2 conférences des Comités régionaux, ce qui permet notamment à la 
Fédération de prendre la température des territoires et à un colloque des structures 
déconcentrées avec les Comités départementaux. Ces moments de rencontre permettent de 
comprendre les orientations fédérales et de réfléchir à la façon de les expliquer et de les 
appliquer ensuite dans nos régions. Parmi les thèmes de l’année, la question du tarif de 
l’assurance fédérale, le nouveau protocole Sacem, l’organisation des recyclages et formations 
de juges post JO, la lutte contre les violences, le contrôle d’honorabilité, l’e-paiement et bien 
entendu la préparation des JOP.  

Mais le développement des pratiques et des clubs, la promotion l’image de la Fédération ne 
sont pas les seules missions confiées par la Fédération Française de Gymnastique à ses 
Comités régionaux. Il y a aussi l’accession vers le haut niveau avec la mise en place et 
l’animation des Dispositifs Régionaux d’Accession appelés aussi DRA. Il y a l’organisation des 
compétitions à finalité régionale mais aussi des compétitions sélectives pour le regroupement 
des 3 régions Bretagne, Pays de La Loire et Centre Val de Loire, lui-même étape qualificative 
pour les championnats de France. C’est aussi le Comité régional et son centre de formation 
reconnu Qualiopi qui porte la formation des bénévoles dirigeants, cadres et juges à différents 
niveaux. Le Comité régional organise aussi différentes formations dans le cadre de la 
formation continue des professionnels ; formations indispensables à tout salarié pour pouvoir 
progresser dans sa pratique d’encadrement.  

Pouvoir mener toutes ces actions repose sur le soutien financier de la FFGym dans le cadre 
du Projet Sportif Fédéral et du Contrat d’objectif Territorial mais aussi sur l’aide du conseil 
régional de Bretagne dans le cadre de la contractualisation avec les ligues et comités. Merci 
de leur soutien. 

J’arrive doucement à la fin de ce rapport moral. Je voudrais encore profiter du temps qu’il me 
reste pour remercier tous les élus qu’ils soient administratifs ou techniciens qui se sont 
engagés à mes côtés au cours de ces 12 années de présidence. A la suite du travail piloté par 
Claude Roussel, à qui je pense bien fort, nous avons rédigé le premier projet sportif de 
gymnastique en Bretagne. Il est devenu une première feuille de route au service du collectif 
que nous avons défendu devant la direction régionale de Jeunesse et Sport et son directeur. 
Ce projet, nous l’avons fait évoluer en fonction des orientations politiques, des crises 
sanitaires, des difficultés des clubs et des besoins des pratiquants… et aujourd’hui, nous 
avons un projet qui vise 2028. Ce projet qu’il faudra certainement réajuster est en tout cas un 
point d’appui solide pour démarrer le prochain cycle.  

Ces 12 ans ont aussi été le temps de la modernisation de l’organisation fonctionnelle du siège 
et d’une redéfinition des rôles de chacun qu’ils soient élus ou salariés du Comité. Alors même 
si les 2 dernières années ont été un peu tendues, je tiens sincèrement à féliciter tous les élus 
du Comité directeur et les équipes de l’ETR pour votre engagement et pour toute l’énergie que 
vous donnez pour la gymnastique bretonne.  

Merci à Fanny, coordonnatrice de l’ETR et représentante de la DRAJES, donc de l’état, pour 
son implication au quotidien dans les différents secteurs d’activité du Comité et 
particulièrement dans l’accompagnement de l’équipe technique.  
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Enfin, je ne peux pas terminer mon rapport moral sans vous parler des collaborateurs du 
Comité régional.  

Amandine, Jérôme et Nadège sont partis après plusieurs années au service de la gymnastique 
bretonne. Jocelyne Baudeloche, qui était élue du Comité directeur, a pris aujourd’hui le poste 
de comptable à temps partiel puisqu’une partie de la comptabilité est externalisée dans un 
cabinet comptable. Cela libère Jocelyne au quotidien dans sa relation avec les clubs et c’est 
bien ce que nous souhaitons.  

Martine, au secrétariat, nous a permis de moderniser tous les process administratifs, de 
réorganiser le travail de secrétariat et d’améliorer notre visibilité. Elle a également été à 
l’origine de la reconnaissance de nos associations par la marque Bretagne. Merci à elle… 
Martine travaille actuellement en temps partiel et va très bientôt demander ses droits à la 
retraite.  

Pierre-Yves Giffard a passé 5 ans au Comité, en tant que chargé de mission au 
développement des pratiques d’abord puis en tant qu’Agent de développement. Les missions 
de ce poste portent avant tout sur l’accompagnement des clubs dans le cadre de l’opération 
Qualiclub et de leur structuration interne. Elles portent aussi sur la mise en place de formations 
pour les dirigeants, de séminaires, de rencontres et de webinaires thématiques pour répondre 
aux besoins des clubs. Elles portent sur la conception d’animations pour les gymnastes 
comme le camp d’été, la participation aux actions de promotion des disciplines (type BA’G ou 
relais de la flamme) et peut être support complémentaire des Comités départementaux pour 
les actions de promotion plus locales. Dans les missions, il y aussi le développement des 
nouvelles pratiques et l’accompagnement des clubs dans leur déploiement : je pense à gym+ 
et au Parkour. Enfin, il y a tout le travail de réflexion et de sensibilisation sur la communication 
externe de nos disciplines ainsi que la diffusion des orientations fédérales à propos de l’éthique 
et de la lutte contre les violences. Pierre-Yves a décidé de quitter le Comité, d’une part pour 
un poste avec plus de responsabilités et de nouvelles missions et d’autre part, pour se 
rapprocher de sa famille. Je voudrais publiquement le remercier pour tout le travail qu’il a 
réalisé pour la gymnastique bretonne et pour ses clubs.  

Durant la saison 23-24, le Comité régional a employé également 2 techniciens. Loïc, à 
Lanester, poursuit le travail de formation des jeunes gymnastes masculins dans le cadre du 
DRA GAM et du Centre régional. Les résultats des gymnastes sont excellents ce qui participe 
aussi à la réussite du club de Lanester en DN1 en GAM. Bravo !!  

Côté féminin, l’histoire est plus compliquée. Il n’y a plus de Centre régional depuis 2 ans et 
Laurent, l’entraîneur référent, a été en arrêt de travail pendant toute la saison 2023-24. En 
raison de l’enquête menées par le Service Départemental à la Jeunesse à l’Engagement et 
aux Sports à la suite d’une dénonciation, une sanction a été émise à son encontre. Laurent a 
fait appel de la décision préfectorale. De fait, la Fédération a été amenée à l’interroger dans le 
cadre de la commission disciplinaire et sa sanction a pris fin en août 24. Je le rappelle, il 
possède toujours sa carte professionnelle et n’est pas interdit d’assister aux compétitions. 
Etant donné sa formation initiale et à la suite d’un bilan de compétences, le bureau et le Comité 
directeur du Comité régional ont proposé à Laurent de continuer de faire partie de l’équipe 
régionale et de reprendre progressivement le poste de secrétaire en duo avec Martine jusqu’à 
son départ à la retraite. Le poste de technicien GAF est donc gelé.  

Je vous l’affirme encore, le monde du sport ainsi que le monde associatif plus généralement 
sont en train de vivre une mutation importante. Nous, petits acteurs de ce monde, nous ne 
devons pas rester à côté et regarder mais nous avons l’obligation, pour nos adhérents, pour 
l’histoire de nos clubs, pour toutes les personnes qui, avant nous, se sont battues pour faire 
vivre nos valeurs, de réfléchir collectivement à ces transformations à venir.  
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Nous entrons dans une période élective. Cela a démarré par les Comités départementaux qui 
ont renouvelé avant le 30 septembre leur Comité directeur. Bravo à Anne-Emmanuelle Quéau, 
Didier Bouvier, Pierre Jestin et Loïc Maurin pour leur élection. Un énorme merci à Anne Tanguy 
d’avoir accepté d’assurer l’intérim l’année dernière dans le 56 et un monstrueux merci à Annick 
Bourbao et Martine Le Manchec pour leur engagement dans les Côtes d’Armor.  

En novembre, c’est la Fédération qui renouvellera ses instances puis en décembre, votre 
Comité régional. Je souhaite que, de tous les départements, parviennent des candidatures 
pour intégrer ce nouveau Comité directeur. On peut être Président du Comité régional et 
habiter Carantec. On peut être élu au bureau du Comité régional et vivre à Vannes. Il ne faut 
pas que sous prétexte que la localisation du siège soit à Rennes, laisser tous les rennais 
occuper les postes de responsabilité. Je souhaite que le prochain Comité directeur du Comité 
régional de gymnastique de Bretagne soit vraiment représentatif de tous les clubs bretons, de 
toutes les pratiques de la FFGym, de tous les passionnés qu’ils soient administrateurs ou 
techniciens… Je pense que c’est par cette diversité que nous pourrons enrichir notre projet 
sportif et continuer de défendre et de renforcer nos disciplines.  

Et puis, je vais terminer sur une note d’espoir puis qu’un énorme projet collectif est en train de 
prendre forme à Rennes et vous serez tous invité à participer à la grande fête !  

Alors merci de votre attention et désolée si j’ai été un peu longue mais c’était bien mon dernier 
rapport moral.  

Bravo à tous et vive la gym bretonne ! 

 

 

 

Le rapport moral est approuvé par : 

 7 444 voix pour 
 0 contre 
 0 abstention 
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3 | Bilan financier 2022/2023 

Hubert Michard, Trésorier du Comité Bretagne de Gymnastique 

 

3 .1 - Point financier 

Il aura fallu un temps de calage entre les prises de fonction de la comptable et la prise en 
mains de la facturation par le cabinet comptable. Mais à ce jour, nous sommes parvenus à 
trouver un rythme de croisière intéressant et surtout opérant. 

Les éléments chiffrés que je vous présente ont été vérifiés par notre cabinet comptable qui 
dans sa synthèse du 23 septembre 2024 rappelle « que son équipe n’a pas relevé 
d’éléments remettant en cause la cohérence et la vraisemblance des comptes annuels 
pris dans leur ensemble ». 

A - Exercice 2023-2024 (du 1 juillet 2023 au 31 août 2024) 

L’année qui s’est écoulée n’a pas connu de bouleversements ou de moments difficiles. La 
gestion s’est déroulée de manière plutôt fluide à l’image des exercices précédents. 

A noter, quelques éléments significatifs qu’il est bon de vous présenter. 

Matériel de transport : afin de faciliter le transport de matériel pour les compétitions et 
permettre aux salariés de pouvoir se déplacer pour leurs missions, le bureau a décidé l’achat 
d’un fourgon (28 230 €). 

Cet investissement entraine de fait la diminution des frais de transports. 

Embauche d’une apprentie : Toujours dans l’idée d’aider les jeunes professionnels pour 
pouvoir parfaire leur cursus, le bureau a décidé de recruter une secrétaire dans le cadre d’un 
BTS. Nous avons perçu une aide de l’Etat de 4 500€. 

Cette expérience fut riche à plus d’un titre. L’équipe et les élus ont fait leur maximum pour 
apporter à notre apprentie toute leur expérience pour l’aider au quotidien. L’engagement de 
celle-ci n’aura pas été à la hauteur de leurs attentes. La salariée obtiendra son diplôme mais 
la complexité d’un tel engagement ne favorise pas une expérience nouvelle dans ce domaine.  

Locations de salles : utiles pour accueillir pour la formation des stagiaires, ces derniers mois 
ont démontré la difficulté de trouver des locaux mis à disposition gratuitement. Le compte 
location de salle a augmenté très fortement passant de 360 € à 2 500 €. 

Salaires :  

Prévus initialement pour un montant de 210 000 €, le montant des salaires s’est soldé par un 
montant de 154 720 € correspondant à un fonctionnement normal de l’équipe toujours au 
complet en juin 2024. L’enveloppe prévisionnelle a sans doute été surestimée. 

Fournitures administratives : 

Des efforts d’organisation et de gestion démontrent un résultat opérant (le montant passant 
de 12 656 € à 3 578 €) 
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RESULTAT : 

L’année comptable laisse apparaitre un résultat négatif de 13 745 € lié essentiellement à des 
retards de paiements des clubs (frais de formation, d’engagements ou d’amendes). Un travail 
conséquent a été réalisé par la comptable qui arrive à pratiquement réduire au minima ce 
compte qui trainait depuis des années ; c’est dire si le suivi régulier et insistant de la part de 
notre comptable auprès des clubs est là aussi opérant. 

 

Situation financière : 

La situation est saine.  

En cette fin de mandature, la situation dans sa globalité qui sera remise à la prochaine équipe 
est bonne. 

En plus d’un local (bureaux du siège) qui est complètement payé, nous notons les éléments 
financiers suivants qui viennent renforcer la force financière de C R 53 : 

 Livret bleu 82 395 € 
 Epargne 212 180 € 

 

Prévisionnel 2024 2025 

Dans l’attente des élections prévues en décembre, le bureau a souhaité reconduire le budget 
sortant en l’état laissant ainsi à la nouvelle équipe le temps de s’approprier les éléments 
financiers lors de leur 1ère année de mandat. 

 

3.2- 20 24 -Les ressources humaines : une olympiade dynamique 

Constats : 

L’équipe a toujours su faire preuve de professionnalisme, de sérieux et d’engagement tout au 
long de ces années afin de répondre aux besoins des clubs et des élus. 

L’olympiade a été riche en mouvements. C’est surprenant pour une petite entreprise mais le 
contexte économique général et aussi particulier de notre secteur sont sans doute les raisons 
de tous ces mouvements connus auprès des personnels (*). 

L’ambiance fut quelque peu agitée la dernière année, à mon grand regret, à cause de différents 
entre certains élus du Comité directeur et un membre du personnel. 
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Réglementairement :  

Les entretiens professionnels ont été réalisés à deux reprises. Ceux-ci se ont toujours bien 
déroulés et permis de faire évoluer professionnellement les intéressés. 

Un suivi horaire est mis en place depuis plusieurs années ce qui permet à l’employeur de 
réaliser le suivi des horaires de chacun. Les salariés ont compris que ce fichier est avant tout 
un outil de protection plutôt qu’un support de contrôle. 

 Pour la prochaine équipe, il sera important de clarifier le fonctionnement de la Médecine du 
travail qui ne donne pas satisfaction avec leur protocole de suivi des personnels (manque de 
visibilité et de fluidité) entrainant peu de rencontres ni de soutien. 

Les salariés du GEBG ont tous été repris par le Comité régional à compter du 1er juillet 2022 
avec reprise de l’ancienneté et des autres acquis salariaux.  

Depuis, les paies sont traitées par le CEA (service gratuit de l’URSSAF) préparées par la 
comptable. 

Enfin lors de la dernière année, les rémunérations de chacun ont été réévaluées proposant 
aux salariés de percevoir des rémunérations et avantages convenables. 

Mouvements : 

Quand nous avons pris en main l’accompagnement de l’équipe quelques mois Benoit 
auparavant venait de quitter le Comité pour d’autres missions (2019) 

Amandine  

Entrée en juin 2007 comme secrétaire 
Le Comité a accepté sa demande de formation pour une réorientation professionnelle 
en 2021. 
Avec ses nouvelles compétences, elle quitte le Comité le 31 mai 2022. 
 

Nadège 

Entrée en juillet 2016 comme comptable 
Elle quitte la Bretagne pour un rapprochement familial le 31 août 2023. 
 

Martine 

Entrée en septembre 2021 comme secrétaire 
En retraite progressive depuis janvier 2024 -0.40 ETP- 
Sortie prévue le 28 février 2025 
 

Jocelyne 

Entrée en septembre 2023 comme comptable -0.57 ETP- 
 

Clara 

Entrée en octobre 2023 comme secrétaire (en alternance) avec le statut de travailleur 
étranger 
Formation suivie : BTS secrétariat pour une année 
Sortie le 30 juin 2023 avec l’obtention du diplôme 
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Pierre Yves 

Entrée en novembre 2019 comme Agent de développement 
Il quitte la Bretagne pour un rapprochement familial le 7 septembre 2024. 
 

Loïc  

Entrée en septembre 2009 comme entraîneur sportif 
Actuellement en poste à Lanester – Centre régional GAM 
 

Laurent 

Entrée en août 2017 comme entraîneur sportif 
Sortie le 31 août 2024 
Entrée en septembre 2024 comme secrétaire 
 

Equipe : 

Au 12 novembre 2024 

 Laurent : secrétaire 
 Martine : secrétaire 
 Jocelyne : comptable 
 Loïc : entraineur 
 Fanny : C.T.S. 

 

Au 1er mars 2025 

 Laurent : secrétaire 
 Jocelyne : comptable 
 Loïc : entraineur 
 Fanny : C.T.S. 

 

(*) Dans le terme « personnel » que j’utilise, ici celui-ci englobe aussi les coordonnateurs techniques 
sportif Bretagne 
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VOTE N°3 

Bilan financier 2023/2024 

 

Le bilan financier 2023/2024 a été approuvé par : 

 6 604 voix pour 
 159 voix contre  
 229 abstentions 
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4 | Bilan technique 2023/2024 

Fanny Morel, CTS Bretagne 
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1 | Axes saison 2024/2025 

Fanny Morel, CTS Bretagne 

 

 

 

 

 

 

2ème partie - Saison 2024/2025 
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2 | Championnat de France 
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3 | Budget prévisionnel 2024/2025 

Hubert Michard, Trésorier du Comité Bretagne de Gymnastique 
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VOTE N°4 

Budget prévisionnel 2024/2025 

 

Le budget prévisionnel 2024/2025 a été approuvé par : 

 7 177 voix pour 
 0 voix contre  
 65 abstentions 

 

 

4 | Commission électorale 
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5 | La parole aux personnalités 
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Annick Durny adresse un grand merci à tous les élus, CTS et salariés du Comité engagés 
dans la réussite de nos projets. 

L’Assemblée générale ordinaire se termine à 13h. 

 

Annick Durny Myriam Bellmont 

Présidente Secrétaire 

 


